
水果是台湾的名产，也
是大陆游客抵台必享之美味，

莲雾、释迦、芭乐、芒果、凤
梨、荔枝……不仅直接入口美味多
汁，亚热带风情填满味蕾，就连大陆
游客必买必尝的凤梨酥、芒果冰也离不
开水果，水果已经成了台湾的另类形象代
言。
台湾的水果不少是引种自马来半岛或南

美洲等地，但“枳越海而为橘”，到了台湾，
不少水果却比原产地更大更美更香甜，这缘于台
湾在农业技术方面的人才储备和不断求精。遍布
全台的农业试验所，技术人员不断追求品种的改良
与研究，台湾农民一直都在辈辈传承的自家土地上
耕作，对土地和作物有如照顾儿女般的精心，因此，
水果到了台湾，由外到内变美了。
但现在社会早已不是前店后厂、自种自吃的模式，

把树上水果的鲜美传递到每一位品尝者的手上，让每
一位远离果园的城市人尝到“树熟”的滋味，这并不是组
一个车队那么简单。台北农产运销股份有限公司焦钧
先生介绍，他们公司自 !"#$ 年成立起，在几十年的
实验中，形成了一套高效的集散流程：每天下午 %

时，来自全台各地的果菜货车开进公司经营的全台
最大的批发市场，市场管理人员过磅、分类、点货，

将每批果菜的拍卖底价输入电脑，第二天凌晨 & 时开
始拍卖，批发、零售商随着拍卖员的喊价，盯着不断
跳涨的电子报价屏幕，随时加价或退出，成箱的水果
都在清晨前物归其主，走上市场或货架。

整个过程透明、公平、有序、高效，说起来容易，
要运作起来有大学问。台北农产运销公司根据几十年
的运营经验，设置了果菜批发市场干部培训课程，包
括台湾的农业政策、农产运销、拍卖实务、营销策划
等内容，连战为这个课程题字：果菜传香 乐利九州。
焦钧说：“这些年大陆几乎各大省市都来我们公司参
访过，但走马观花式地看看只能得到初步印象，要想
真正了解和掌握我们的运作过程和心得，还是需要坐
下来，由我们各部门的主管一个环节一个环节地讲解，
我们的课程还包括参访台湾的农民组织，深入果菜市
场观摩，实地考察我们的农产品运输管理等。”

两岸交流的深化就在于行业间的深度学习和合作。
两岸“三通”后，台北农产运销公司敏锐地意识到，依托
自身的销售渠道与保鲜经验，把台湾水果的通路从台北
延伸到厦门、上海也就多出几个小时，凌晨 & 时拍卖的
水果，台北、上海同天上市已不是愿景，但这需要两岸运
销环节的细致管理与接轨。“卖水果可是有大学问的，期
待大陆农业同行到台北来一番‘游学’，看看莲雾、释迦、
木瓜是怎样被我们一路从果园呵护到市场。”焦钧热情
相邀。
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上海姑娘
台北封后
本报记者 王 平 孙立极

台北游学

卖水果
本报记者 陈晓星

李国修人生谢幕
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台湾戏剧鬼才

图为李娅莎接受

采访时，展示自己的

两张专辑。王 平摄

俗语里的台湾故事
王雅馨

故事有很多种，小说、戏剧、电影都
是故事，故事几乎无所不在。' 月 $ 日下
午，台盟中央副主席、全国台联会长汪毅
夫在台胞青年千人夏令营的报告会中，便
和年轻人讲了俗语里的台湾故事。

一开始，汪毅夫说了俗语中台湾和北
京的关系。台湾的俗语中“内山人哪有见
到皇帝命”，内山人是对住在山上的人的称
呼，也指住得偏远的人。台湾和北京距离
远，清朝乾隆年间，有台湾人拜访皇帝，
单从台湾到北京便花了 & 个多月的时间。
所以，内山人看到皇帝会是莫大的荣幸。
汪毅夫介绍的另一个俗语是“牛牵到北京
也是牛”，形容一个人本性难移，就像把
牛从台湾带到北京那么远的地方，牛还是
牛。

两句俗语，都带出北京和台湾的距离
曾经非常遥远，时至今天，拜托已经“三
通”的飞机，两地的距离近了。

台湾有关牛的俗语很多，“公家某，
肥隽隽；公家牛，賰一枝骨”，意思是说公
家的妇人养得肥肥白白，公家的牛就瘦得
只剩一枝骨。一句俗语背后反映的是台湾
移民社会曾经的面貌。那时，移民来自福
建、广东一带，多是男性，令台湾男女比
例失衡，男多女少。后来渐渐出现一妻多
夫的情况，这样的妻子就叫做“公家某”。
因为有多个丈夫养，所以都是肥肥白白的。
但同时，那个年代的台湾，牛的数量很少，

几家人共养一头牛，“公家
牛”要耕几家人的田，便瘦得
只剩一枝骨了。

到清代咸丰年间，台湾人口
的流动性低了，男女比例渐渐趋于
平衡，一妻多夫甚至变成了一夫多
妻。这也衍生出一句俗语：“爸一个，
母一担，兄弟一茭箩”，讲的是当时的
家庭，有一个父亲，有一担也就是两个
或者 $个母亲，再加上一大箩筐的兄弟，
意谓人数很多。

男女比例改变的另一影响，是女性地
位下降。有一句俗语叫“$ 个恭喜，扛一
个也好”，形容女生出嫁的情况：$个轿夫
扛着出嫁的女生。为什么会用“恭喜”和
“也好”来形容男女呢？原来是重男轻女的
观念作祟。男生出生时，亲朋好友都会来
道贺，“恭喜”之声不绝。但如果是女生
呢？大家就会说“也好”作安慰。

汪毅夫打趣说，曾有人看到他的名
牌，纷纷与他合照。照毕，汪对他们
说：“我是汪毅夫，不是林毅夫喔！”
拍照的人看着相机，连说“也好、也
好”。

几句俗语，讲述了台湾人的
生活和社会体制的变迁。历史书
或许令不少学生觉得沉闷无
趣，但俗语里的故事却让听
讲的学生不断会心而笑。
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“朕知道了”胶带

把康熙皇帝的御批

手迹印到胶带纸上，令

胶带纸身价大增。

冰山一脚袜

以宋瓷冰裂纹

路设计的冰山一脚

袜，把文物元素融

入流行时尚，是创

意产品的高境界。

翠玉白菜伞

大陆游客最爱

的台北故宫翠玉白

菜玉雕，最近由手

机坠、开瓶器、摆

件又变身为雨伞。

台湾莲雾

“头脑一片空白，全身都发麻，好像坐云霄飞车，感觉有人推着
我上去的。”新晋金曲奖闽南语歌后李娅莎 "日接受本报记者采访时，
这样描述她上台领奖时的感觉。

($届金曲奖颁奖典礼 ) 日晚在台北举行，最佳闽南语女歌手揭
晓前，被提名的李娅莎坐在台下一片轻松，因为“受过太多打击，完
全没抱希望”，直到自己的名字被报出，才感觉如遭电击。没准备得
奖感言的她，上台第一句话是“天啊，谢谢，谢谢观音菩萨。”
李娅莎得奖出乎意外，因为她是一个地地道道的上海姑娘，$年

前才来到台湾参加电视歌唱选秀，之前连一句闽南语都不会讲。
一开始为什么会选择闽南语歌？李娅莎说，完全出于偶然。参加

选秀节目时，要不断尝试新风格，有人建议她试一试闽南语歌。“说
实话，之前对闽南语歌知之甚少，直到听了江蕙的《家后》，觉得好感
动，才颠覆了我的感觉。”
这一试，试出了一片新天地。也许是气质和唱功天生契合，比起之

前唱国语、英语和粤语歌，李娅莎唱闽南语歌获得了更好的反响。(*+*

年夏天，她在“超级偶像”节目中登峰高分挑战曲中演唱苏芮的歌曲《花
若离枝》，创下历届以来的最高分纪录。此后就成为超级偶像的代表歌姬之
一，被台湾资深音乐人黄国伦称为“台湾伤心都会寂寞代言人”。
闽南语是中国最难学的方言之一，一般人学粤语歌很快就像模像样，但

要唱好闽南语歌却是难上加难，闽南语独特的鼻音以及发音规则，都和普通话
相差非常大。李娅莎从三四年前刚开始学唱闽南语歌，到今天变成新晋歌后，中
间的难处，出乎外人想象。
“很多人告诉我，别唱了，这不可能”，李娅莎说，在台湾这几年，虽然江蕙等

歌坛前辈都给她很大的支持，但也有许多人泼冷水，让她趁早放弃这条路，“有人
说，怎么可能？但我想，一定要证明给你看”。
最初，她每学一首闽南语歌都需要四五天的时间，逐字标上汉语拼音，不停揣摩，

再叫朋友帮忙纠正。到今天，她总算掌握了闽南语大部分发音，但直接对话交流还是有困
难。“她是一个典型的上海姑娘，很倔强”，李娅莎的经纪人 ,-.说，凭着一股不服输的劲
头，她坚持住了。

,-.说，“我们之前评估，李娅莎如果得金曲奖，台湾乐坛会翻天。”但这几天台湾各界的
反应其实仍以正面为主，媒体肯定金曲奖这一做法体现了包容、创新和公平公正。针对少数人质
疑，一些乐坛前辈站出来为李娅莎说话：“我认为无关政治，不关两岸，您可以听听她的得奖专
辑。”
面对负面评价，李娅莎说，这是“正常的，可以理解”，但她也强调，“这些朋友可能对我不熟

悉，一下子不能接受，希望大家有时间去听听我的歌。对批评
我虚心接受，我会加倍努力！”

《爱》 是李娅莎所发的第二张台语专辑。第一张专辑
《春夏秋冬》走的是气质抒情路线，歌路偏传统，《爱》
则融入了爵士、摇滚、节奏布鲁斯等曲风。她说，希
望能唱出“新的闽南语歌”，融入自己的理解，或
许还有上海元素。上海姑娘成为闽南语歌后，或
许是闽南语歌走向更大市场的一个契机。

当红明星创办剧团一生坚守舞台，他被台湾赞
为“无可取代的舞台剧天才”；《莎姆雷特》亮相北
京艺术节，他成为登上北京国家大剧院舞台的台湾
戏剧第一人。+"/)年放弃明星名利双收的生活，创
办“屏风表演班”剧团，凝聚打造了伊能静、赵咏
华、郭子乾、九孔、林美秀、万芳等台湾艺人，
《三人行不行》 系列、 《西出阳关》、 《京戏启示
录》、《北极之光》、 《女儿红》 等成为台湾常演常
红的舞台剧……

他就是李国修，' 月 ( 日凌晨因大肠癌在位于
台中的中国医药大学附设医院病逝，享年 0/岁。

“这是我最后一次谢幕”

李国修离世前留下遗言，自己的告别式由徒弟
曾国城主持，对曾国城主持的唯一要求“就是逗大
家笑”。由于屏风表演班的代表色是红色，他希望所
有“屏风”的工作人员都能穿红，也希望所有戏迷
带着票根为自己送行。

(*+* 年，李国修罹患大肠癌，(*++ 年 +( 月发
现癌细胞转移至肝脏，但他仍坚强完成 《京戏启示
录》 台北 " 场演出。李国修离世当天，李国修遗孀
王月偕同一双儿女在医院召开记者会，感谢外界关
心。王月哽咽表示，李国修生前强调，他这一生非
常满足，已带着满满的爱离开大家。这段时间，他
已给剧团与家庭做了交代，王月现场公布李国修生
前留给外界的遗言录音。

在这段不到 + 分钟的录音里，李国修说：“感
谢所有朋友与戏迷，对我与家人以及屏风表演班的
支持，在我的人生舞台上，这是我最后一次谢幕。”
“我留下了 (' 个剧本，请你们细细品味我的戏剧人
生”，他说，自己走向了另一个舞台，“在那里，我
会认真修行我的编、导、演，继续坚持我的最爱，
开门，上台，演戏。”

李国修的儿子表示，父亲在住院的最后一段时
光，谈论生死毫无恐惧，面对生命尽头，态度从容
豁达。

“外省二代”的体验

李国修的戏剧与人生难解难分。作为“外省二

代”，他出生于台北市，祖籍山东莱阳，父亲是一位
制作京剧戏鞋的师傅， 《京戏启示录》 就是李国修
以父亲为主角，写出一个平凡人为京戏的付出，展
现不断消逝的传统艺术的魅力，深刻而动人。

他以母亲为原型创作的 《女儿红》，在 (**% 年
首演时震撼了所有观众的心灵。李国修的母亲在战
乱中从大陆辗转到了台湾，终日思乡，得了严重的
忧郁症，从来不踏出家门一步。少年李国修曾为这
样的母亲感受羞耻，他避谈自己的母亲，以致同学
们都以为他没有母亲。直到人到中年，见过人生百
态之后，李国修开始对母亲充满同情与歉疚，他体
会到经历了动荡的生活，母亲的内心一定有难以抑
制的风暴才会一生与抑郁困苦纠缠。于是，他拿起
笔来，借着一件母亲的嫁衣，书写了一个在时代变
迁中辗转流徙的女人的故事。故事横跨 '*年，从山
东莱阳的纯朴、上世纪 %*年代的战乱迁徙、内战的
炮火、)*年代风光一时的台北市中华商场以及现代
的台湾客家庄，李国修用历史找到母亲的坚毅、善
良、忠厚以及生命中无可奈何的挫折与伤痛，用
《女儿红》完成了对母亲的追忆与敬意。
“外省”的生活背景还令李国修创作了《西出阳

关》，在台湾的外省老兵已经渐渐被社会边缘化，他
们的生活和感情很少被关注，李国修为他们创作了
一部《西出阳关》。写了几个喜欢留连在红包场（歌
厅） 里的老兵的辛酸生活，写他们的梦想和幻灭，
展现出这个人群心底最深处的悲凉，每一场演出观
众都会泪如雨下。

李国修这一生“值得了”

李国修既是屏风表演班的经营者，也是导演、
剧作家和演员，他编剧、导演、出演剧中的灵魂角
色，擅长以快速的节奏推展线条繁复、交错的剧情，
挖掘人性与生命的各种面貌，在泪水和笑声中呈现
人生百味。

他风格百变，喜剧、悲剧、肢体对话、魔术科
幻、传统京剧、诗歌吟唱、歌舞等全融入舞台剧
中，题材包括历史、两岸、政坛、民生，而
且会以新闻事件入戏。比如 +""* 年，一
个日本女孩在台湾自助旅行不幸被害，
李国修据此创作了 《救国株式会
社》，展现在破案过程中社会
显露的种种弊端，延伸了
对此一新闻事件的

思考与反省。
台湾剧作家纪蔚然认为，李国修是从 +"/* 年

起，“把话剧提升为舞台剧的开拓者”。他的戏
剧让人亲近，仿佛把剧场从殿堂搬到市集。

台湾导演吴念真感叹，在台湾坚守剧场界
非常辛苦，他说每次看见李国修，李国修的表
情都很严肃紧张，一直处于工作与创作的状
态；然而李国修仍持续创作不辍，创作近
%*个剧本，还不停重演，非常不容易。

舞台剧导演鸿鸿认为，台湾民众不把
观赏舞台剧当文化养分，剧场因此无法
成为一个产业，剧场人总是身兼数职，
为了剧团四处奔波。李国修虽是票房
保证，屏风表演班却也曾面临困境，
得靠旧戏养新戏，不时重演《西出
阳关》、《京戏启示录》等票房长
红的老戏，才能支撑新戏演出。
李国修当初若选择继续当电
视、电影演员，大可优裕度
日。但他选择了注定不会
赚钱的剧场，一生在奔波
中创作，这是对艺术的
选择。李国修这一生
“够了、值得了”，获
得群众的认同与尊
敬，“物质虽未
丰收，精神却
饱满充足”。


